



Financiado por
la Unión Europea
Ayuda Humanitaria



ASISTENCIA HUMANITARIA A PERSONAS EN MOVIMIENTO EN GUATEMALA Y MÉXICO

En respuesta a la crisis de desplazamiento en América Latina, el IRC provee servicios integrados de protección como parte de un programa regional financiado por la Unión Europea (UE). En Guatemala y México, los servicios se adaptan al contexto y han incluido:

- ✓ Espacios seguros y servicios de protección
- ✓ Acceso a información confiable ([Signpost](#))
- ✓ Protección y empoderamiento de la mujer
- ✓ Gestión de casos
- ✓ Asistencia en efectivo multipropósito
- ✓ Apoyo psicosocial

NUESTRO IMPACTO

Como parte de la respuesta regional financiada por la Unión Europea, el IRC ha asistido a 66,095 personas en Colombia, Ecuador, Guatemala, México, Perú y Venezuela (mayo de 2022 a mayo de 2023).

GUATEMALA

En Guatemala, 7,347 personas (desplazadas internas, retornadas o en movimiento) han participado en este programa del IRC. Con base en información compartida por 347 personas encuestadas, el IRC identificó tres necesidades principales:

- **Seguridad.** Casi 60% de los grupos familiares que participaron en el programa del IRC reportaron que habían sido desplazados de diferentes países por la fuerza luego de experimentar actos de violencia sexual o física, amenazas, o ser expulsados de sus hogares por grupos del crimen organizado.
- **Alojamiento.** Al menos 53% de las personas participantes compartieron que requerían alojamiento seguro y digno.
- **Alimentos.** La mitad de los grupos familiares encuestados reportaron que recurrían a mecanismos de afrontamiento negativos (como solo comer dos veces al día) para hacer que sus alimentos disponibles duren lo suficiente.

MÉXICO

En Ciudad Juárez, México, 4,758 personas se han unido a los programas del IRC, también financiados por la UE. Aquí, el IRC ha identificado necesidades con base en información proporcionada por personas que han participado en distintos componentes de la respuesta:

- Luego de encuestar a 343 personas participantes en el programa de protección sobre sus tres necesidades principales, tener un empleo y acceso a información fueron las más reportadas (casi 34% cada una). Atención médica o acceso a medicinas, así como alimento, fueron también destacadas (casi 37% cada una).
- Las solicitudes de apoyo y orientación sobre asuntos relacionados con el asilo representaron el 75% de los 3,661 casos gestionados por moderadores de [InfoDigna](#), cubriendo aspectos como información sobre cómo aplicar al asilo en EE.UU., criterios de elegibilidad, puertos de entrada autorizados y problemas con la app de CBP One. Solicitudes relacionadas con servicios legales y de documentación fueron la segunda causa más común (12%), seguidas por información sobre seguridad (casi 3%).

VOCES DEL DESPLAZAMIENTO



NATALIA*

Natalia y su familia fueron forzados a abandonar Honduras debido a amenazas de pandilleros. Tras irse del país, intentaron aplicar a asilo en México, pero el proceso se complicó y decidieron intentar ir a los Estados Unidos. Mientras esperaban una oportunidad, Natalia participó en el programa de empoderamiento a la mujer que el IRC está implementando en Ciudad Juárez con apoyo de la Unión Europea.

“Estamos buscando seguridad. Lo que quiero es un país seguro. Nuestro sueño es que nuestros hijos estudien, poder acceder a un trabajo y verlos tener éxito. Nuestra esperanza es que nuestros hijos estén bien.”



RUDDY

Ruddy es una madre venezolana que vive en Perú desde el 2019. Ella genera ingresos prestando servicios de peluquería y manicura en los domicilios de sus clientes, mientras su familia aún espera un Permiso Temporal de Residencia. Esta limitación restringe sus posibilidades, incluyendo la búsqueda de un empleo en el sector formal o el acceso a servicios públicos. Ella ha participado en actividades del programa de protección y empoderamiento de la mujer implementado por el IRC, con apoyo de la Unión Europea, en la ciudad de Piura. Se enteró de la existencia del espacio seguro y decidió participar ya que le interesan este tipo de actividades. A través de este programa, las mujeres tienen acceso a servicios de gestión de casos, apoyo psicosocial y pueden participar en talleres centrados en la prevención de la violencia de género.

“Me gustan mucho este tipo de talleres, pero sólo había asistido a talleres en línea, nunca en persona. Estas sesiones [son importantes] porque nosotras, las mujeres, a veces, somos silenciadas. Aquí estoy. Seguiré asistiendo por mis cuatro hijos.”



JOSÉ*

José* (51), trabajaba en un campo bananero en Honduras, donde ganaba alrededor de 6 dólares al día. El alto costo de la vida, sumado a la crisis económica del país, no le permitía cubrir sus necesidades más básicas, por lo que se vio obligado a marcharse.

Mientras viajaba solo hacia el norte, José se encontró con una serie de obstáculos a lo largo de la ruta: inseguridad, falta de alimentos y problemas para encontrar refugio. Continuó su viaje, pero cuando por fin llegó a la frontera entre Guatemala y México, fue retornado a Honduras. Unos días después, accedió al espacio seguro del IRC, financiado por la Unión Europea. Allí, José accedió a servicios de gestión de casos y asistencia en efectivo multipropósito.

**El nombre ha sido cambiado por motivos de seguridad.*